
DESHIDRATACIÓN. Previene la SSH ante llegada de temporada de calor  | 8
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Afina Sedeso iniciativa
para concretar ley para
fomento de las OSC en
Hidalgo, a través de las
mesas de trabajo local

[ ALBERTO QUINTANA ]
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Complementaría Ceda
necesidades y nichos
de oportunidades para
comercio hidalguense,
así como de regiones
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RREEGGIIOONNEESS  || 1100

Obtiene Petromex de
manera formal registro
ante STPS federal, con
lo cual sus integrantes
comenzaron el festejo

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

RREEGGIIOONNEESS  || 1111

Pretende la federación
saldar deuda histórica
en la zona Tula-Tepeji,
por contaminación del
agua, indica Semarnat

[ JOCELYN ANDRADE ]

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.45
Euro (€) 21.49
Libra (£) 25.08

*Fuente: Banco Nacional de México.
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Advierte INE:
vence el plazo

Tremendo susto provocó la caída de una mampara con pantalla durante evento encabezado por la secretaria del Trabajo federal,Luisa Alcalde.

Promete SSPH
seguridad para
todo el turismo
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

Afirmó el titular de la Se-
cretaría de Seguridad Pú-
blica de Hidalgo (SSPH),

Mauricio Delmar Saavedra, que
gracias a operativos de vigilan-
cia implementados por instruc-
ción del gobernador Omar Fa-
yad, en la entidad el turista se
siente cómodo y por ello Hidal-
go permanece como el princi-
pal destino en el país entre las
demarcaciones sin litoral.

"El turismo lo que busca es
seguridad, entre otras cosas, y
a diferencia de otros estados
donde ha habido problemáti-
cas, en Hidalgo se cuida y se
protege al turista más allá de
que se le brindan atractivos y
que se ha trabajado en consoli-
dar una buena infraestructu-
ra de servicios, la cual resulta
atractiva".                                  ..44

� Tienen partidos hasta
mañana para presentar
informes de ingresos y
egresos, según instituto
�Notificará UTF errores
y omisiones por parte
de los sujetos obligados

Denuncia aspirante al Morena
supuesto acoso y hasta abuso

� Señala Hernández que la amenazan por pretensiones
� Luego de informar intención de lograr esa dirigencia ..55

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

Partidos políticos nacionales y lo-
cales tienen hasta el 3 de abril
como fecha límite de entrega

respecto a informes de ingresos y egre-
sos, correspondientes al ejercicio ordi-
nario 2018 hacia la Unidad Técnica
de Fiscalización (UTF) del Instituto
Nacional Electoral (INE), que notifi-
cará errores y omisiones de sujetos
obligados en estos documentos el pró-
ximo 1 de julio.

La Ley General de Partidos Políticos
(LGPP) establece que las cúpulas pre-
sentarán informes de gastos ordina-
rios anuales a más tardar dentro los
60 días siguientes al último día de di-
ciembre del año del ejercicio a repor-
tar, para ello cumplirán con el proce-
dimiento correspondiente.                ..33
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L A  I M A G E N

ATIENDEN INCENDIO
La tarde de este lunes se registró un significativo
incendio al interior de un lote baldío, ubicado en la
colonia Maestranza, de la capital hidalguense, atrás
de una vivienda, al lugar acudió personal de Protec-
ción Civil Municipal, así como Bomberos del estado,

quienes reportaron que ninguna persona resultó le-
sionada en esta ocasión. El llamado es a cuidar aún
más las condiciones, ante la llegada de la tempora-
da de calor, para evitar emergencias de este tipo.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..
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LEBEK ACOSTA

Desde la Cor-
poración de Fomento
de Infraestructura
Industrial, área de la
Secretaría de Des-
arrollo Económico es-
tatal, el arquitecto
Acosta Jurado priori-
za las acciones para
el mejoramiento de
los parques industria-
les, pero mención es-
pecial merece el tra-
bajo en Mineral de la
Reforma, sitio que
considera beneficios
para varios sectores.

abajo

CORNELIO GARCÍA

¿Somos o
no somos? Aunque
pasa y pasa el
tiempo, García Vi-
llanueva no de-
muestra el lide-
razgo necesario
que el PAN Hidal-
go requiere. Una
muestra de la fal-
ta de tacto políti-
co es que no se ve
trabajo a favor de
la resolución de la
huelga en Pachu-
ca, siendo que la
alcaldesa es una
"panista de cepa".
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ESPERA

En breve será anunciada la fecha exacta para la aper-
tura del denominado C5-i, infraestructura moder-
na que representa un parteaguas en materia de
Seguridad Pública y combate a la delincuencia en
el territorio hidalguense y cuyo acto protocolario
contaría con la presencia del presidente López
Obrador. Un punto clave de dicho organismo es
que negocios o empresas podrán tener una cone-
xión directa y monitoreo constante a través del
programa Código H, que también forma parte de Hi-
dalgo Seguro.

VÍNCULOS

Este lunes acudió al estado la titular de la Secretaría
del Trabajo federal, María Luisa Alcalde, quien
compartió con jóvenes hidalguenses experiencias
que la llevaron a ocupar hoy un lugar dentro del
gabinete, donde resaltó además la lucha de las mu-
jeres en el panorama nacional para conseguir ca-
da vez más posiciones dentro del mundo empresa-
rial y cuyos esfuerzos son recompensados. El en-
cuentro se dio como parte de la vinculación entre gobier-
no y empresas para buscadores de empleo, en este caso
para Hidalgo.

VOLADORA

Por cierto que, vaya susto el que padecieron chavos
que acudieron a la reunión de promoción de fuen-
tes laborales y productos, con la secretaria del Tra-
bajo, pues resulta que en pleno evento una panta-
lla fue prácticamente levantada por el viento y ca-
yó sobre los asistentes, por fortuna no hubo lesio-
nados de gravedad pero seguro sí alguno que otro
regañado, al no tomar todas las medidas de seguridad
pertinentes.

HERMÉTICOS

Un estallido movilizó a una tropa de la Sedena y po-
licías en el municipio de El Arenal, donde según
primeras versiones un artefacto explosivo detonó
y ocasionó afectaciones a una accesoria. Pese al
hermetismo por parte de las autoridades presen-
tes en el lugar de los hechos, trascendió que pudo
tratarse de una granada, la cual generó daños al
inmueble; los grillitos seguirán muy pendientes de cual-
quier información oficial sobre este caso en particular.

IMPIDE ROBOS

SEGURA ESTRATEGIA
Gracias al monitoreo preventivo que personal de la Secretaría de
Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) implementa mediante video-
vigilancia de la estrategia Hidalgo Seguro, dos individuos fueron
asegurados por presuntamente desvalijar un vehículo en Tulancin-
go. Inicialmente fue detectada una camioneta pick up tripulada
por dos personas en actitud inusual, quienes se acercaron a un au-
tomóvil estacionado al exterior de un bar de la colonia La Villita e
intentaron abrirlo por el cofre y cajuela, logrando introducirse des-
de la puerta del conductor. Inicialmente pudieron obtener objetos
que llevaron a la unidad en la que se desplazaban y alertados pre-
tendieron escaper; sin embargo, tras algunos segundos decidieron
permanecer en el sitio. Pese al tránsito de peatones y vehículos,
uno de los jóvenes sustrajo del automóvil un cajón con bocinas y se

dieron a la fuga por la carretera México-Tuxpan. Los operadores
de las videocámaras de vigilancia dieron seguimiento a la ruta de
la camioneta y alertaron, de manera simultánea, a corporaciones
policiales. Sin perderlos de vista informaron a la Policía Municipal
de Tulancingo la ubicación de la unidad y con la oportuna interven-
ción de oficiales fueron asegurados en un camino de terracería de
la colonia Santa María el Chico. Se les localizó un autoestéreo, dos
amplificadores y un cajón con bocinas, por lo que quedaron a dis-
posición de la autoridad competente. La Estrategia Hidalgo Seguro
trabaja en acciones que permiten la prevención, combate e investi-
gación de actividades ilícitas.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..
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Presentaron a ganadores de la etapa estatal del
Tribunal Electoral Infantil, organizado por el

TEPJF y el TEEH, con buenos resultados

Vence plazo para informes
de partidos, recuerda INE

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

P
artidos políticos nacio-
nales y locales tienen
hasta el 3 de abril co-
mo fecha límite de en-

trega respecto a informes de in-
gresos y egresos, correspondien-
tes al ejercicio ordinario 2018
hacia la Unidad Técnica de Fis-
calización (UTF) del Instituto
Nacional Electoral (INE), que
notificará errores y omisiones
de sujetos obligados en estos do-
cumentos el próximo 1 de julio.

La Ley General de Partidos Po-
líticos (LGPP) establece que las
cúpulas presentarán informes de
gastos ordinarios anuales a más
tardar dentro los 60 días siguien-
tes al último día de diciembre del
año del ejercicio a reportar, para
ello cumplirán con el procedi-
miento correspondiente a pre-
sentación y revisión de reportes
trimestrales y anuales. 

Por lo que el próximo 3 de abril
tienen como fecha límite para
otorgar informes, prevén la notifi-
cación de oficios de errores u omi-
siones el 1 de julio, la respuesta de
ellos la contemplan el 15 del mis-
mo mes, además de que el aviso
improrrogable el 19 de agosto y
su respuesta para el 26 de ese mes.

La aprobación de la Comisión
de Fiscalización será el 8 de oc-
tubre, después presentarla an-
te el Consejo General del INE el
11 de octubre y tentativamente
con aval el 25 de ese mes.

Cabe recordar que el Consejo
General del INE apenas dio a co-
nocer los informes y resolucio-
nes de los ingresos y egresos, re-
ferentes al ejercicio ordinario
2017; asimismo, en agosto de
2018 pormenorizó multas por
omisiones en materia de fisca-
lización de campañas de los co-
micios concurrentes locales, de
Presidente de la República, se-
nadores y diputados federales,
pues cuando celebran procesos
electorales la UTF efectúa una

revisión exhaustiva de los re-
cursos en tiempo real.

La Unidad Técnica de Fiscali-
zación es el órgano que tiene a
su cargo la recepción y revisión

integral de informes que presen-
ten los partidos políticos respec-
to del origen, monto, destino y
aplicación de los recursos que
reciban por cualquier tipo de fi-

nanciamiento, así como inves-
tigar lo relacionado con las que-
jas y procedimientos oficiosos
en materia de rendición de
cuentas.

IINNCCUUMMPPLLIIDDOO

Rechazada
solicitud de
otro frente,
indica IEEH
� Desechó el Consejo Gene-
ral del Instituto Estatal Elec-
toral (IEEH) la solicitud de
registro como agrupación
política local de la Asocia-
ción Civil Nacional Frente
Popular Francisco Villa De-
mocracia, Justicia y Poder
Popular A.C., debido a que
incumplió requisitos estable-
cidos en la normativa, tam-
poco solventó observaciones
emitidas por la autoridad.

El pasado 31 de enero de
2019, la organización pre-
sentó solicitud para consti-
tuirse como agrupación po-
lítica local, al analizar la pe-
tición con documentos ane-
xos, la Dirección Ejecutiva
de Prerrogativas y Partidos
Políticos determinó que omi-
tió requerimientos.

Uriel Lugo Huerta, secre-
tario ejecutivo, informó en
la primera sesión extraordi-
naria de abril que, con base
en el artículo 19, fracción II,
del reglamento para registro
de agrupaciones políticas,
notificaron la subsanación
de requisitos, sin obtener res-
puesta por parte del referido
frente popular.

"Destacando que se pre-
sentó por única ocasión el 31
de enero a ingresar solicitud
de registro, sin que en fecha
posterior se haya apersonado
a solicitar información adicio-
nal sobre el trámite o dar
cumplimiento a lo ordenado".

Entre los aspectos que tie-
nen que cumplir las asocia-
ciones interesadas son: listas
de asociadas o asociados que
constituya cuando menos el
0.20 por ciento de los ciuda-
danos inscritos en el padrón
electoral de la entidad; contar
con delegaciones en al me-
nos 10 municipios, haber re-
alizado publicaciones, notas
periodísticas, programas de
radio y televisión, página
web, redes sociales, activi-
dades de gestión social, cur-
sos de capacitación de cul-
tura política, etcétera. (Rosa
Gabriela Porter)

Llama Congreso a f inalizar huelga
[ JOCELYN ANDRADE ]

E xhortó el presidente de la Junta de Go-
bierno del Congreso local, Ricardo Bap-

tista, tanto al sindicato de trabajadores del
ayuntamiento como a la alcaldesa, Yolanda
Tellería, para tener disposición de terminar la
huelga y conformar acuerdos.

En conferencia de prensa, llamó tanto al
sindicato como a la munícipe para "tener cor-
dura y voluntad política para llegar a acuer-
dos que den fin a la huelga en Pachuca".

Reconoció al gobierno estatal por servir
de mediador entre las partes, aunque fue un
poco tardía, pues ya van más de 40 días de
huelga, por lo cual es importante hacer un
último esfuerzo y que esta misma semana

quede resuelta por el bien de los pachuqueños.
Manifestó que la huelga en Pachuca tiene cos-

to, por lo que la virtud de las negociaciones es lo-
grar acuerdos, para que se encuentre el porcen-
taje entre 5 y 6 por ciento de aumento salarial, da-
da la disposición del gobierno estatal.

Señaló que las condiciones de ar reglo
avanzan y maduran, debido a que hay dis-
posición política del sindicato y de la alcalde-
sa, lo que abonaría para llegar a acuerdos.

"Nosotros como Congreso estamos muy
atentos a la situación que prevalece, por lo
que esperamos que se resuelva pronto, la ca-
pital requiere que todos los servicios estén
al 100 por ciento, hemos escuchado diferen-
tes voces en favor de llegar a un arreglo".

EVITAR SANCIONES  L 

� Cierra mañana la fecha límite para cumplimiento de las obligaciones
� Será la UTF responsable de comunicar omisiones o errores de cúpulas

RAMOS. A evaluarse origen, monto, destino y aplicación de los recursos que reciben por financiamiento.
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INDICACIONES. Precisó el funcionario que ante la llegada de Semana Santa habrá estricta vigilancia y monitoreo en todas las regiones.

Subraya Delmar garantías
de seguridad para turistas

[ JOCELYN ANDRADE ]
� Solicitaron diputados locales al Poder Eje-
cutivo federal, mantener recursos necesa-
rios destinados a promoción turística de Mé-
xico, continuar con apoyos para eventos tra-
dicionales como ferias, tianguis turísticos y
deportivos de talla internacional, celebra-
dos en cada estado de la república.

El documento inicial fue enviado por el
Congreso de Quintana Roo y los diputados
hidalguenses se adhirieron, para solicitar
que no se recorten recursos al rubro, pues
los logros en materia pudieran verse afecta-

dos si el presupuesto destinado a los procesos
de promoción turística se vieran limitados.

De acuerdo con la Secretaría de Turismo
del Gobierno de México, actualmente la acti-
vidad turística aporta alrededor del 9 por
ciento del Producto Interno Bruto, lo que sig-
nifica mayor participación del sector, por arri-
ba de actividades como minería, petróleo,
construcción o servicios financieros, genera
millones de empleos directos e indirectos y
alcanza niveles históricos en arribo de turis-
tas internacionales y derrama económica.

En febrero pasado el secretario de Turismo

federal presentó la Estrategia Nacional de
Turismo 2019-2024, enfocada a posicionar
a México como potencia turística competi-
tiva y de vanguardia, así como hacer del sec-
tor un pilar para desarrollo justo y equili-
brado entre comunidades y regiones, fun-
cionando como herramienta de reconcilia-
ción social.

Sin embargo, no se especificó quién ten-
dría a su cargo la promoción de México, pe-
se a que los recursos destinados en el presu-
puesto, por lo cual el llamado al gobierno fe-
deral a definir la estrategia puntualmente.

Demanda para no recortar los presupuestos
SSUUMMAA  DDEE  LLEEGGIISSLLAADDOORREESS

MMUUSSEEOOSS

Incluir sitios
comunitarios
en la ruta de
los recorridos
[ MILTON CORTÉS ]
� Derivado de la cantidad de
museos comunitarios con que
cuenta Hidalgo, sería viable
que dentro de las rutas turís-
ticas existentes en diversas re-
giones se integren visitas a es-
tos sitios, con la finalidad de
aportar en su vigencia, coin-
cidieron directores de dichos
espacios.

Los interesados opinaron
que una vez que Hidalgo cuen-
ta con una diversidad muy
considerable de corredores y
rutas turísticas, sería intere-
sante que estos sitios, que se
encuentran desaprovechados,
puedan tener mayor atención
por parte de la gente.

"Si se integran los museos
a las rutas turísticas será muy
positivo para estos espacios el
hecho de contar con mayor
cantidad de visitantes, porque
se encuentran muy desapro-
vechadas las salas de exhibi-
ción y dicha posibilidad sería
una parte fundamental para
otorgarles un fuerte impulso
con la finalidad de que la va-
lía con la que se cuenta en es-
tos espacios sea apreciada por
el turismo, tanto local como
foráneo", argumentó Román
del Valle Gutiérrez.

Señaló que, en todas las
regiones de Hidalgo, por lo
menos existe un par de muse-
os comunitarios que por sus
condiciones que arrastra de
años atrás no han logrado su
consolidación y se mantie-
nen con problemas financie-
ros al no depender de ningu-
na instancia.

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

A
firmó el titular de la
Secretaría de Seguri-
dad Pública de Hidal-
go (SSPH), Mauricio

Delmar Saavedra, que gracias a
operativos de vigilancia imple-
mentados por instrucción del go-
bernador Omar Fayad, en la en-
tidad el turista se siente cómodo
y por ello Hidalgo permanece co-
mo el principal destino en el pa-
ís entre las demarcaciones sin li-
toral.

"El turismo lo que busca es se-
guridad, entre otras cosas, y a di-
ferencia de otros estados donde
ha habido problemáticas, en Hi-
dalgo se cuida y se protege al tu-
rista más allá de que se le brin-
dan atractivos y que se ha traba-
jado en consolidar una buena in-
fraestructura de servicios, la cual
resulta atractiva".

Sostuvo que este factor ayu-
da a que Hidalgo se consolide en-
tre los principales puntos para
vacacionar del centro del país y

que incluso atrae a turistas de
otras naciones.

Señaló que se tiene que seguir
con mucha atención en el tema
de seguridad hacia el paseante,
porque la visita de ellos también
ayuda a detonar factores como
el económico y el laboral, por
mencionar algunos.

"Tenemos que continuar con
trabajo arduo en el tema de se-
guridad, para que el visitante si-
ga tomando en cuenta a la enti-
dad como uno de sus principa-

les destinos".
Adelantó que se dará conti-

nuidad de manera permanente
a todos los operativos de seguri-
dad a favor del turismo y se re-
forzarán; por ejemplo, en esta
próxima Semana Santa.

Sostuvo que aunque la explo-
sión de Tlahuelilpan pudo haber
influido en algún momento en
cuanto a la baja de visitantes,
"en realidad son temas distintos,
que nada tienen que ver uno con
el otro".

INICIAN VACACIONES  S

� Afirmó el titular de la SSPH que existen operativos y más estrategias
� Con el objetivo de salvaguardar a quienes desean acudir a esta entidad

MARTES, 2 ABRIL 2019
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]

D
enunció la aspirante a
dirigir provisionalmen-
te a Movimiento Rege-
neración Nacional (Mo-

rena) en Hidalgo, Irma Hernández
Jiménez, que sufrió presunto acoso
y abuso de autoridad por parte de
policías federales, quienes la detu-
vieron por su posible relación con
un delincuente norteamericano,
el pasado fin de semana, tal situa-
ción la atribuyó a que manifestó
públicamente su intención de fun-
gir como delegada del partido.

Relató que los días posteriores al
27 de marzo ocurrieron dos he-
chos hacia su persona que conside-
ró inusuales, pues enfatizó que no
tiene enemigos o problemas.

Según la otrora secretaria de De-
rechos Humanos y Sociales del Co-
mité Ejecutivo Estatal, tras anun-
ciar públicamente que busca la de-
legación provisional, el 28 de mar-
zo arribaron supuestos agentes de la
Secretaría de Gobernación a su do-
micilio, bajo petición de la Embaja-
da de Estados Unidos, para cuestio-
narla sobre posibles nexos con un
sujeto de nombre Daniel Gaggese.

Luego dijo que el 29 de marzo
aparentemente camionetas de Po-
licía Federal la interceptaron para
pedirle que bajara de su vehículo y
la cuestionaron por el mismo asun-
to citado en el párrafo anterior, por
tales motivos interpuso una queja
ante la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado (CDHEH).

Sugirió que todo esto ocurre
por aspirar a dirigir Morena y co-
menzar con la recopilación de fir-

mas, que aunque no es un proce-
so establecido en estatutos para
ostentar un cargo partidista, reite-
ró que fue algo que solicitó la pre-
sidenta nacional, Yeidckol Po-
levnsky Gurwitz, para constatar
el respaldo de las bases.

Cuestionada si la Comisión Na-
cional de Honestidad y Justicia no-
tificó sobre quejas o procedimien-

tos en su contra por recabar fir-
mas, respondió: "las firmas son
una solicitud que se me hizo, por
lo que considero que no violento
el estatuto".

Cabe mencionar que en el ofi-
cio CNHJ-323-2018 del 8 de no-
viembre de 2018, estipuló que:
"cualquier ejercicio que tenga por
objeto la renovación de los órga-

nos estatutarios de Morena a nivel
nacional, estatal, municipal o de
coordinaciones distritales, y que
no se encuentre fundado en las
modificaciones y adiciones apro-
badas por el Congreso Nacional,
será investigado y los responsa-
bles podrían ser sujetos de san-
ción en términos de nuestra nor-
mativa interna".

Acusa Hernández presunto
acoso por buscar dirigencia

DESDE FEDERACIÓN  S

� Indicó aspirante que tras revelar intenciones recibió abusos de policías
� Señaló que fue interrogada por su presunta relación con un delincuente
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FIRMAS. Recordó que fue la propia lideresa del movimiento a escala nacional quien le dio luz verde para buscar encargo.

Mantiene PRI su vigencia, según lideresa
[ REDACCIÓN ]
� Tras recorrer municipios de Chapulhuacán
y Pisaflores, la presidenta del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Érika
Rodríguez, acompañada por el secretario gene-
ral, Julio Valera, expresó que en la entidad el
PRI tiene fuerza y vigencia.

Recordó que en esta parte del territorio hidal-
guense se ganó cuatro de cuatro en el pasado
proceso electoral; sin embargo, externó que es
fundamental darle seguimiento al contacto con
la militancia para seguir escuchando y llevar
un mensaje de unidad.

Rodríguez Hernández destacó que la mili-
tancia tiene un fuerte arraigo partidario y una
sustantiva identificación con el gobernador
Omar Fayad Meneses, añadió que las muestras
de apoyo y el reconocimiento al trabajo respon-
sable del Ejecutivo son reiteradas en cada muni-
cipio visitado. "El priismo hidalguense está en
una circunstancia diferente al ambiente nacio-
nal, aquí hay un gobierno de inversiones y resul-
tados, que se caracteriza por la transparencia y

rendición de cuentas".
De igual forma, la lideresa "tricolor" dijo que

hay disposición frente a los retos que se aveci-
nan, resaltó que la dirigencia que encabeza con
Julio Valera, como secretario general, realiza
un trabajo de bases.

HACER LEY

Pretende
la Sedeso
iniciativa
por OSC
[ ALBERTO QUINTANA ]
� Presentará la Secretaría de
Desarrollo Social (Sedeso) una
iniciativa para Ley de Fomento
y Fortalecimiento de las Activi-
dades de las Organizaciones de
la Sociedad Civil (OSC), adelan-
tó la subsecretaria de Partici-
pación Social y Fomento, Ke-
nia Montiel Pimentel.

El objetivo es impulsar la
participación social, mecanis-
mos de promoción y vincula-
ción que fortalezcan el desarro-
llo y refuercen el trabajo de es-
tos organismos.

En las mesas de trabajo par-
ticiparon 400 representantes
para escuchar voces de la socie-
dad civil, colectivos, líderes so-
ciales, académicos y expertos.

Montiel Pimentel comentó
que la instrucción del titular de
Desarrollo Social, Daniel Jimé-
nez, es poner atención a todos
los protagonistas y subrayó que
las jornadas han sido enrique-
cedoras y abonan a que pron-
to pueda presentarse una verda-
dera propuesta que represente
a las OSC.

Agregó que con las agrupa-
ciones se multiplican beneficios,
abarcan más territorio y diver-
sifican temas en los que se tra-
baja, cumpliendo los principios
del gobernador Omar Fayad.

En cada una de las mesas
se nombró un secretario téc-
nico, encargado de recopilar
información, propuestas, vi-
siones y conclusiones, así co-
mo un moderador que facilitó
la exposición.

Hasta ahora se realizaron
11 mesas de trabajo en diferen-
tes regiones, como la Huaste-
ca, el Valle de Tulancingo, Va-
lle del Mezquital y zona metro-
politana de Pachuca, lo que ha
generado una visión más am-
plia, misma que ha sido nutrida
con las mesas de trabajo realiza-
das en el 2017.
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[ REDACCIÓN ]

A
nte la presente
temporada de ca-
lor,  del  17 de
marzo al 5 de oc-

tubre, la Secretaría de Sa-
lud de Hidalgo (SSH), a tra-
vés de la Dirección del Pri-
mer Nivel de Atención, ex-
hortó a la población a ex-
tremar precauciones para
prevenir la deshidratación
y evitar riesgos a la salud.

Como estrategia perma-
nente recomendó la inges-
ta del Vida Suero Oral de
manera oportuna, explicó
Miguel Ángel Gómez, sub-
director de Atención Inte-
g ral  de l  Pr imer  Nivel  de
Atención.

La deshidratación, ante
cualquier  enf er medad o
asociada con diar rea,  se
previene consumiendo di-
cha solución de sales de hi-
dratación que otorga Vida
Suero Oral,  fórmula que
desde 1980 intensificó su
uso como método de hidra-
tación oral y que logró dis-
minuir en México la mor-
talidad de pacientes meno-
res de cinco años por des-
hidratación.

Vida Suero Oral favorece
la reposición de líquidos en
forma inmediata, evitando
la deshidratación debido a
que contiene sales de sodio,
potasio, cloro, citrato y glu-
cosa, vitales para el organis-
mo y en procesos diarreicos
donde hay pérdida de estas
sales principalmente, que
puede desencadenar un des-
equilibrio electrolítico y la
muerte como consecuencia.

Gómez señaló que en Hi-
dalgo, desde hace ya más de
30 años se otorga a madres
y/o responsables de meno-
res de cinco años un sobre

SOBRES. Recomendó suministro de Vida Suero Oral ante cualquier síntoma, pero

atendiendo indicaciones.
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Alerta SSH ante llegada del
calor, contra deshidratación

MALESTARES  I

� Importante cuidar a sectores vulnerables con arribo de esta temporada
� Puede ocasionar golpes e incluso la muerte, por la pérdida de líquidos

de Vida Suero Oral duran-
te las tres fases intensivas
de salud (semanas naciona-
les) con información sobre
preparación y uso, a fin de
que responsables inicien la
hidratación oral en caso de
cuadros diarreicos, evitan-
do así la deshidratación.

Personal de unidades de
SSH está capacitado para
brindar información sobre
cómo es  la  preparación,
además de orientar respecto
al contenido del sobre dise-
ñado para disolverse justo
en un litro de agua apta pa-
ra beber. Una vez prepara-

do dura 24 horas, lo que no
se haya consumido en ese
periodo debe desecharse.

Hay que mencionar que
para suministración de-
pende del grado de deshi-
dratación y dependerá la
forma de utilizarlo, para fi-
nes prácticos si el pacien-
te está o no esta deshidra-
tado; si no presenta deshi-
dratación se ofrece a libre
demanda, a sorbos o tra-
gos pequeños, si se bebe a
grandes tragos o cantida-
des el mismo sabor salado
puede provocar náuseas y
vómito.

EL CONVENIO

Finiquita régimen
con Cruz Roja Sur
[ ALBERTO QUINTANA ]
� Concluyó el convenio en-
tre el Régimen Estatal de
Protección Social en Salud
de Hidalgo y la Cruz Roja
Sur, por falta de acreditación
ante la Subsecretaría de In-
novación y Calidad de la Se-
cretaría de Salud Federal, in-
formó el director general del
primer organismo, Abraham
Rublúo.

Explicó que el contrato fue
notificado 30 días previos a
autoridades de la institución
prestadora de servicios, por
lo que es importante aclarar
que por ahora es imposible
financiar atenciones dentro
de esta unidad, debido a su
actual estatus.

"Estamos preparados pa-
ra esta eventualidad de afi-
liados, deben tener tranqui-
lidad de que serán atendidos

sin costo alguno en cual-
quier hospital o Centro de
Salud de los Servicios de Sa-
lud de Hidalgo".

Los mecanismos de eva-
luación para acreditar uni-
dades de Servicios de Salud
para atención de beneficia-
rios del Sistema de Protec-
ción Social en Salud, están
fundamentados en los artí-
culos 77 Bis 9 de la Ley Ge-
neral de Salud y del 23 al 29
del Reglamento de la Ley Ge-
neral de Salud en Materia de
Protección Social.

Cabe recordar que la uni-
dad hospitalaria de Cruz Ro-
ja Sur refirió que ya está ins-
crita en el proceso de acre-
ditación para este mismo
año, por lo que el régimen
está firmemente convenci-
do que reanudará dicho
convenio.

CONTRA EL ABORTO

Salen más colectivos a
frenar despenalización
[ MILTON CORTÉS ]
� Urgieron colectivos de Pachu-
ca a trabajar para evitar la despe-
nalización del aborto en entida-
des como Hidalgo, al afirmar que
un tema tan delicado no debe
depender del sector político.

Mencionaron que en la en-
tidad se trata este asunto con
limitado sector poblacional,
inclinado más al ámbito polí-
tico, encargado de la toma de
decisiones.

Sentenciaron que, pese a

que el resto de la sociedad bus-
ca formas distintas mediante
organismos no gubernamen-
tales antiaborto de tener in-
jerencia, no todos estos gru-
pos son tomados en cuenta.

"El aborto no es nada senci-
llo, es demasiado controver-
sial, pero en Hidalgo se deben
registrar avances tras tantos
años de abordarlo desde dis-
tintas perspectivas", conside-
ró Estela Novelo Reyes, repre-
sentante de "Violeta".

MARTES, 2 ABRIL 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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EL DATO | INFORMÓ UPMH

Participaron 54 alumnos hidalguenses en el XI Encuentro
Nacional Interpolitécnicas 2019, con sede en

Aguascalientes, en ocho disciplinas deportivas y culturales
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[ ALBERTO QUINTANA ]

C
omplementará el nue-
vo Centro de Abasto
"Miguel Hidalgo" (Ce-
da) lo que hoy en Hidal-

go no existe, que es una forma
moderna y competitiva de comer-
cializar alimentos, sostuvo César
Alejandro Medina González, im-
pulsor desde hace tres años de di-
cho proyecto.

"No venimos a desplazar o a
sustituir, sí a innovar, a moderni-
zar y a encarar requerimientos
cada vez más exigentes de una po-

blación que, como la asentada en
el sur de Hidalgo, tiene un gran
auge de crecimiento", aseveró.

Este hidalguense comprometi-
do con el proyecto de una nueva
central de abasto, subrayó que el
sur del estado registra un creci-
miento vertiginoso.

"Incluso las necesidades de
entidades vecinas como Queré-
taro, Puebla y Estado de México,
abren un nicho de oportunida-
des para Hidalgo, pues traemos
un comercio de todo tipo y una
necesidad grande de abasteci-

miento de semilla, verdura, fru-
ta, abarrotes, lácteos y carnes frí-
as. Todo ello a precio de central
de abasto, que es muy competiti-
vo al mayoreo y al menudeo, lo
que representaría un enorme be-
neficio para municipios como Pa-
chuca, Zapotlán, Tolcayuca y Ti-
zayuca, además de la oportuni-
dad de generar 5 mil empleos di-
rectos y 10 mil indirectos".

Agregó que el Ceda represen-
taría una oportunidad para que
la gente pueda hacer compras se-
manales o quincenales en lugar
de adquirir en centros comercia-
les que venden mucho más caro.

Medina González reiteró pro-
blemas que hoy tiene la Central
de Abasto de Pachuca que, tras
décadas de operación, está satu-
rada y tiene demasiadas necesida-
des de infraestructura, aunque
también áreas de oportunidad.

"Tiene un mercado que man-
tendrá, lo que buscamos es ofre-
cer una alternativa en abasto,
modernización y creación de
empleo".

Subrayó que la "Miguel Hidal-
go" sería una central de abasto
regional; el arco norte está a cua-
tro kilómetros "y aprovecharía-
mos para llegar a Querétaro, Pue-
bla y Estado de México, comer-
cializar productos en esta región".

Enfatizó que todos los comer-
ciantes, independientemente de
que sean de Hidalgo, Estado de
México o de cualquier otra par-
te del país, tienen derecho como
mexicanos a ejercer cualquier ofi-
cio lícito, tal como existe en otras
partes del país y del mundo.

[ HUGO CARDÓN ]
� Luego de tres años de iniciarse
la construcción del mercado de
Alfajayucan no puede darse con-
tinuidad al proyecto, debido a la
falta de recursos y problemas ad-
ministrativos que quedaron pen-
dientes desde la anterior gestión.

Desde 2009 se planteó la edi-
ficación de dicha obra, para reu-
bicar a comerciantes que diaria-
mente se instalan en el jardín
principal del municipio, pues la
intención es que cuenten con un
espacio acorde para desempeñar
su actividad.

Aun cuando esta iniciativa fue
impulsada por varias administra-

ciones municipales, hasta 2016
comenzó la construcción del mer-
cado, que albergará 189 locales
para igual número de vendedo-
res de la demarcación.

Para una primera etapa se
anunció una inversión por 15 mi-
llones de pesos, recursos obtenidos
del Fondo de Apoyo a la Infraes-
tructura y Productividad (FAIP),
el cual fue aplicado ese mismo año
por parte de la alcaldía.

Para dar continuidad a esta
obra, en el 2017 las autorida-
des de la actual administración
municipal ingresaron un nue-
vo proyecto para bajar un mayor
número de recursos e iniciar
una segunda etapa de este mer-
cado; no obstante, hasta el mo-
mento no han sido autorizados
mayores recursos.

Se mencionó que los recursos
para este proyecto no han sido li-
berados por algunos problemas
administrativos que quedaron
pendientes en el anterior gobier-
no municipal. Hasta que no se
aclaren los pendientes de Alfaja-
yucan no podrán tener acceso a
dichos recursos.

Cabe mencionar que en el mo-
mento que se planteó la construc-
ción de este inmueble, se habló de
una inversión total de 35 millo-
nes de pesos; sin embargo, este
presupuesto podría incrementar-
se por el tiempo que se ha dejado
pasar y el incremento de los costos
de los materiales.

PARA ALFAJAYUCAN

Indef inida la
edificación de
otro mercado

DESDE SAN SALVADOR

Revocado cargo de delegado
� Desconocieron habitantes
de la comunidad de Caxuxi,
San Salvador, a su delegado,
Elías García, como autoridad
de dicha comunidad, tras el
conflicto generado por el tema
del relleno sanitario regional
que pretende instalarse en es-
ta comunidad.

Los pobladores tomaron es-
ta decisión al considerar que
su delegado actuó de mala fe
al momento de presentarse a
la negociación con la alcaldesa,
América Juárez, para que el re-
lleno sanitario fuera instalado
en la colonia Las Lajas, sin pre-
viamente consultar a vecinos.

Por todo lo anterior y en
asamblea general, se decidió
revocar el puesto que le fue
conferido a Elías García y se eli-
gió a Rosalino Cortés como el
nuevo representante para es-
ta gestión; no obstante, hasta el
momento se desconoce si el
nuevo delegado fue reconoci-
do por el ayuntamiento.

Cabe mencionar que es el
primer caso que se registra
en San Salvador, donde un
delegado es desconocido de-
bido a su actuar durante su
gestión, ya que afectaba a to-
da la población en general.
(Hugo Cardón)

Abriría Ceda más
nichos en Hidalgo

� Contaría la entidad con un espacio moderno para
competir y hallar nuevas oportunidades de negocio

MUCHA CONTAMINACIÓN

Requiere población
regular los tiraderos
� Pidieron pobladores de la co-
munidad de Xitha, Zimapán,
a las autoridades municipales
mayor atención en el tema de
la basura, por los basureros
clandestinos que prevalecen
en el municipio y que operan
sin regulación alguna.

El grupo de inconformes in-
dicó que uno de los problemas
más grandes que enfrenta Zi-
mapán es la contaminación
del agua, de suelos y del aire
por la minería, que se agudiza
más por desperdicios que ge-
nera la población.

Por lo anterior considera-
ron que es necesario regular
tiraderos clandestinos para

evitar mayor polución dentro
del municipio, tal es el caso
del tiradero ubicado en la co-
munidad vecina de El Agua-
catito, donde ya muchas per-
sonas y comerciantes van a
depositar sus desperdicios.

Indicaron que por inicia-
tiva propia a través de ma-
quinaria y  voluntarios  se
limpió este sitio; sin embar-
go, es necesario que las auto-
ridades locales tomen cartas
en el asunto para regular es-
te tipo de prácticas que sólo
contaminan el  medio am-
biente del municipio, el cual
ya se encuentra deteriorado.
(Hugo Cardón)

PRODUCTOS. Tendría el estado un espacio digno e innovador para atender las necesidades reales.
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[ ALBERTO QUINTANA ]
� Construyó la Secretaría de Obra Públicas y Orde-
namiento Territorial (SOPOT) cuartos dormito-
rios con una inversión de 882 mil pesos en Epa-
zoyucan, detalló el titular de la dependencia esta-
tal, José Meneses. 

Las infraestructuras tienen la finalidad de impulsar
el bienestar de los hidalguenses y por indicaciones del
gobernador, Omar Fayad, se realizan diversas acciones
de mejoramiento de vivienda en favor de los habitan-
tes de las comunidades.

Meneses Arrieta expuso que fueron edificados 10
cuartos dormitorios, los cuales beneficiarán a 40
habitantes que se encontraban en condición vulne-

rable del municipio.
Precisó que los trabajos que se realizaron, como:

preliminares, cimentación, estructura, instalación
eléctrica, acabados, así como labores de cancelería y
herrería; con lo que estas familias contarán con un
espacio digno y ya no padecerán las inclemencias
del tiempo. 

Para estas acciones se invirtieron recursos del pro-
grama de Fondo de Aportaciones para la Infraestruc-
tura Social Estatal (FAISE), con los cuales disminui-
rán, según la proyección de las autoridades estatales,
la carencia de espacios dignos en la vivienda. 

El funcionario mencionó que para el gobernador
una de las prioridades de su administración es mejo-
rar las condiciones de vida de los hidalguenses, por
lo que en la secretaría se continúan realizando obras
con la finalidad de abatir el rezago social, de acuer-
do con las necesidades más apremiantes de cada zo-
na del estado.

CAÑADA DE MADERO

Urge planta 
tratadora, ya
que carecen 
de drena je
� El delegado auxiliar de Ca-
ñada de Madero, comunidad
en Tepeji del Río, Salvador
Mendoza Molina, informó
que debido a la falta de dre-
naje en la localidad, solici-
tó al gobierno municipal la
instalación de una Planta
Tratadora de Aguas Resi-
duales (PTAR), para resol-
ver el problema de una ma-
nera ecológica y así benefi-
ciar a los habitantes.

Acompañado del subdele-
gado Octavio Cruz Medina, el
delegado explicó que desde
hace dos semanas los vecinos
limpian el río que cruza por
la comunidad, esto con el ob-
jetivo de evitar desbordamien-
tos durante la próxima tem-
porada de lluvias, ya que en
años anteriores estos han
causado daños en algunas vi-
viendas aledañas al afluente.

Salvador Mendoza seña-
ló que las labores fueron pro-
puestas y aprobadas median-
te votación en una asamblea
general y en esta etapa lim-
piaron un tramo de poco
más de un kilómetro con la
participación de cerca de
100 habitantes.

Dijo que con el apoyo de
los vecinos, las faenas de lim-
pieza y saneamiento de ríos
y arroyos en la comunidad
continuarán semanalmente,
ya que la población ha mani-
festado su interés en trabajar
por el beneficio de la comu-
nidad. (Ángel Hernández)

SEPH

Acude A.
Rodríguez 
a escuelas; 
Huasteca
[ REDACCIÓN ]
� Visitó el secretario de Edu-
cación Pública de Hidalgo, Ati-
lano Rodríguez Pérez, diversas
escuelas de nivel básico, me-
dio superior y superior, así co-
mo la Subdirección de Servi-
cios Regionales de Huejutla,
donde tuvo la oportunidad de
conversar con estudiantes, do-
centes y padres de familia, así
como de hacer entrega de mo-
biliario y equipo para la mejo-
ra de la calidad educativa. 

Recientemente el titular de
la SEPH estuvo en la Universi-
dad Tecnológica de la Huaste-
ca Hidalguense (UTHH), don-
de entregó parque vehicular,
fibra óptica y la remodelación
del Edificio G de dicha institu-
ción, acciones que atienden la
política de inclusión educati-
va que impulsa el gobernador
Omar Fayad Meneses. 

Indicó la dependencia que
en esta institución, Atilano Ro-
dríguez, acompañado del sub-
secretario de Educación Media
Superior y Superior, Juan Beni-
to Ramírez Romero, entre otras
autoridades, fue recibido por
la comunidad universitaria en-
cabezada por el rector Ricar-
do Rodríguez Alarcón.

Asimismo, realizó una visi-
ta a la Universidad Politécnica
de Huejutla, donde el rector
Eduardo Mogica Martínez y la
directora general del Museo
Interactivo "El Rehilete", Mon-
serrat Jaime Flores, le expusie-
ron el proyecto del museo que
estará fijo en la universidad.

Avanza Petromex, obtuvo 
su registro ante la STPS

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

D
e manera formal, el
nuevo Sindicato Petro-
leros de México (Petro-
mex) obtuvo su regis-

tro ante la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social (STPS); este fin
de semana, sus integrantes ini-
ciaron una serie de festejos y afir-
maron que van por la transpa-
rencia y justicia sindical.

Se reunieron el fin de sema-
na en la explanada de la Refi-
nería "Miguel Hidalgo" y salie-
ron a bordo de sus vehículos en
caravana para recorrer la colo-
nia 18 de Marzo en Atitalaquia
y luego arribaron al teatro al
aire libre de la Ciudad de Los
Atlantes.

Lanzaron algunas consignas
a favor de la democracia, trans-
parencia y unidad además de ví-
tores para el Presidente de la Re-
pública, Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), de quien dije-
ron ha venido para encabezar la
transformación política y social
del país, además de querer aca-
bar con la corrupción.

El secretario de la zona norte
de Petromex, Benito Hernández,
aseveró que por fin se ha logra-
do el nacimiento de un nuevo sin-
dicato, conformado por un grupo
de trabajadores que sumaron su
esfuerzo para que conformar es-
ta nueva idea del sindicalismo en
México, puntualizando que se-
rán una alternativa en Petróleos

Mexicanos (Pemex).
"El presidente (AMLO) se ha

puesto a trabajar y como traba-
jadores entienden que deben par-
ticipar y cooperar para esta cuar-
ta transformación", ya que quie-
nes integran este nuevo sindica-
to están convencidos de la labor
que realiza el presidente de la re-
publica Andrés Manuel López
Obrador", afirmó.

Aseguraron que es momento
de dejar atrás los 84 años de mo-
nopolios, ya que este nuevo sindi-
cato se logró gracias al valor que
demostraron todos por buscar un
cambio y ya es una realidad.

Invitaron a todos los trabaja-
dores petroleros para que se su-
men este martes, cuando se pre-
sentará de manera formal en la
Ciudad de México.

HOY. Se presentará de manera formal en la Ciudad de México.
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ABATIR REZAGO SOCIAL

Edifican cuartos en Epazoyucan;
más de 880 mil pesos del FAISE
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� Sus integrantes iniciaron festejos y afirmaron
que van por la transparencia y justicia sindical
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[ JOCELYN ANDRADE ]

A
tenderá la Secre-
taría de Medio
Ambiente y Re-
cursos Naturales

(Semarnat) las demandas
en materia de contamina-
ción del agua, así como la
restauración ambiental de
la Presa Endhó, comprome-
tió su titular Josefa Gonzá-
lez-Blanco Ortiz-Mena.

Tras una visita a la re-
gión Tula, sostuvo una reu-
nión con integrantes del
Movimiento Social de la
Tierra MST A.C., reiteró el
interés del Presidente An-
drés Manuel López Obrador
de cumplir con los compro-
misos que administracio-
nes pasadas dejaron pen-
dientes con las comunida-
des de esta región.

Indicó que no puede ha-
ber justicia social si no hay
justicia ambiental, ni pue-
de haber desarrollo si hay
devastación ambiental, por
ello el Gobierno Federal sal-
dará la deuda que calificó
como histórica en cuanto a
devastación, negligencia y
abandono de dicha región.

Manifestó la urgencia
de disminuir las descargas
de aguas residuales de los
municipios, al tiempo que
informó que el pasado 22
de marzo se cumplió con
el compromiso de abrir un

pozo y construir una po-
tabilizadora.

Además, la Comisión
Nacional del Agua (Cona-
gua) realizará inspecciones
de seguridad y toma de
muestras para el análisis de
las descargas de la Refine-
ría "Miguel Hidalgo", cuyas
compuertas se rehabilita-
rán para el control de flujo
y niveles de los registros de
aguas residuales, y se lle-
varán a cabo visitas técni-
cas en Tula y en la Presa
Endhó. 

Agregó que la construc-
ción de las plantas de trata-
miento de agua son solucio-
nes de mediano y largo pla-
zo y, para ello, se trabajará
en conjunto con el Gobier-
no del estado de Hidalgo.

Saldará Gobierno Federal deuda 
histórica con región Tula-Tepeji

POSTULADOS.  Indica secretaria federal que no puede haber justicia social si no hay justicia ambiental.

ENCUENTROS 

� Resolverá Semarnat las demandas en materia de contaminación del agua
� Adelantan acciones para así como la restauración ambiental de la presa Endhó

AACCTTIIVVIIDDAADDEESS  CCIIEENNTTÍÍFFIICCAASS  

Respalda Conacyt a mujeres; formación profesional 
[ ADALID VERA ]
� Podrán jóvenes madres
de familia hidalguenses so-
licitar una beca para for-
talecer su formación profe-
sional, que otorga el Con-
sejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt).

El programa de Becas
de Posgrado y apoyos a la
calidad, ha creado el Pro-
grama de Apoyos para las

actividades científicas,
tecnológicas y de innova-
ción, que tiene por obje-
to, apoyar, incentivar y
potenciar las acciones y
proyectos para estar a la
altura de las necesidades
que demanda un mundo
globalizado.

Podrán presentar solici-
tudes las madres mexica-
nas solteras, divorciadas,

viudas o separadas, que
cursen estudios profesiona-
les presenciales, en sistema
escolarizado y de tiempo
completo, con el objetivo de
facilitar su inserción en el
mercado laboral o conti-
nuar estudios de posgrado.

Serán elegibles las Ins-
tituciones de Educación
Superior (IES) públicas
que cuenten con su ins-

cripción o preinscripción
en el Registro Nacional de
Instituciones y Empresas
Científicas y Tecnológicas
(Reniecyt).

La fecha límite para en-
tregar solicitudes es el 3
de mayo, la publicación
de resultados se hará el
29 de julio y la formaliza-
ción de apoyos a partir del
30 de julio.

UUSSAAEERR  4444

Lleva sin servicio cuatro meses, afecta a menores 
� Lleva  USAER (Unidad de Servicio de Apoyo a
la Educación Regular)  44, ubicado en la Telese-
cundaria 1 de Pachuca, más de cuatro meses con
plantilla docente incompleta, por motivos que
aún se desconocen, situación que afecta el servi-
cio ofrecido a niños y niñas.

El director del turno vespertino, Ricardo Soria-
no Hernández, envió al secretario ejecutivo de Polí-

tica Pública del Estado de Hidalgo, Israel Félix Soto,
un escrito solicitando su intervención y solucionar
la falta de personal académico, desde febrero pero
aún no hay respuesta.

En primer grado con categoría de discapacidad in-
telectual se atienden a tres alumnos, dos con disca-
pacidad auditiva, uno con espectro autista, 10 alum-
nos en proceso de valoración y dos regulares. En se-

gundo grado se atiende a un alumno con discapaci-
dad intelectual, dos con motriz, tres con asperger, a
nueve alumnos con severos problemas de aprendiza-
je y a cinco regulares. Mientras que en tercer grado
se atienden a dos estudiantes con discapacidad inte-
lectual, uno con discapacidad auditiva, a uno con
motriz, a uno con TDAH, a tres en proceso de valora-
ción y a cuatro regulares. (Adalid Vera) 
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Pendientes 
de la nueva 
audiencia: 
será en abril
� Después del 22 de abril se defi-
nirá si la Universidad Autóno-
ma del Estado de Hidalgo (UAEH)
podrá hacer uso del dinero que el
Gobierno Federal mantiene blo-
queado o todavía no. 

Ese día está fijada una nueva
audiencia para desahogar las
pruebas que permitan desblo-
quear la cuenta bancaria don-
de se resguardan 151 millones
de dólares de la universidad.

De acuerdo con información
del Consejo de la Judicatura Fe-
deral programó una nueva au-
diencia incidental del expedien-
te 231/2019 para el 22 de abril
a las 9:15 horas, donde se le po-
dría aprobar el descongelamien-
to del dinero. Aunque también
podría resolverse en la audien-
cia la continuidad de la medi-
da cautelar.

Desde el 26 de febrero, la
Unidad de Inteligencia Finan-
ciera (UIF) de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público
(SHCP) solicitó a la institución
financiera HSBC una medida
cautelar sobre una cuenta de
la UAEH.

Es decir que el dinero lleva
ya un mes y medio sin poderse
utilizar, mismo que estaba des-
tinado, según la versión del pro-
pio Gerardo Sosa Castelán, pre-
sidente del Patronato Universi-
tario, para el pago de personal
jubilado y algunas prestacio-
nes de personal en activo.

Este fin de semana, Santiago
Nieto Castillo, titular de la UIF,
informó que la cuenta banca-
ria fue congelada porque hubo
una alerta de carácter interna-
cional y el Estado Mexicano tie-
ne la obligación de cumplir.

Reconoció que la universi-
dad ya promovió un amparo
pero fue negado de manera pro-
visional, a fin de continuar la
indagación por parte del Go-
bierno Federal, sobre el uso y
destino del dinero. (Adalid Vera)

PISTAS. Muchos de los actuales legisladores estuvieron vinculados en algún momento de su vida laboral a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.

[ ADALID VERA ]

L
a polémica generada en
torno a la Universidad
Autónoma del Estado de
Hidalgo (UAEH) no ter-

mina, primero fue tema nacional
al encontrársele movimientos
bancarios millonarios provenien-
tes de Suiza, luego el Gobierno
Federal congeló el dinero para
analizar el origen y destino; aho-
ra es motivo de críticas por el he-
cho de habérsele aprobado un au-
mento considerable en su presu-
puesto desde el Congreso Local.

Este 2019, la Autónoma de
Hidalgo lo empezó prácticamen-
te con el pie izquierdo, no por los
avances o proyectos de investiga-
ción, ni por su crecimiento en el
estado, que si existen y son pal-
pables, pero más ha sido el revue-
lo que causó furor en la esfera so-
cial, política, fiscal y educativa
debido al tema de sus recursos
económicos.

INICIOS. La historia de esta casa
de estudios comenzó hace 150
años y en este 2019 se tienen pro-
gramadas diversas actividades
culturales y educativas para fes-
tejarlos.

Sin embargo, el año que tenían
planeado para celebrar la vida ins-
titucional se ha visto marcado por
situaciones que tienen que ver
con el dinero que guarda en sus
arcas y con el que le llegará en

breve correspondiente al presu-
puesto del ejercicio fiscal actual.

Ocupó en 2018 la Autónoma
de Hidalgo las primeras planas
de los diarios estatales y nacio-
nales por ser la primera univer-
sidad mexicana en colaborar con
AEXA, Alpha Space y la NASA,
para enviar muestras de recubri-
mientos metálicos depositados
electroquímicamente a la Esta-
ción Espacial Internacional, ubi-
cada a una altura de órbita de
408 kilómetros de la Tierra, don-
de serán expuestas a las condi-
ciones extremas del espacio a fin
de observar su comportamiento.

Y en febrero de este año los vol-
vió a ocupar cuando la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) de
la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público federal (SHCP) conge-
ló una cuenta bancaria de la
UAEH al detectársele un movi-
miento de dinero irregular.

Desde la institución bancaria
Credit Suisse, con sede en Suiza, la
UAEH recibió en una cuenta de
HSBC la cantidad de 151 millo-
nes de dólares (equivalente a 2
mil 902 millones 476 mil pesos).
La cantidad de dinero no es usual,
ni el origen, así que el Gobierno
Federal solicitó al banco conge-
lar la cuenta hasta nuevo aviso.

DINERO BLOQUEADO. Fue así
que la institución bancaria noti-
ficó a la universidad hidalguense el

26 de febrero que no podría dis-
poner del recurso económico, por
indicaciones de la SHCP. Pero ésta
oficialmente no ha dado aviso a la
universidad del bloqueo, según el
propio Gerardo Sosa Castelán, pre-
sidente del Patronato de la UAEH,
y el rector Adolfo Pontigo Loyola.

Pese a recurrir a un amparo
en dos ocasiones, la máxima ca-
sa de estudios de Hidalgo no ha
logrado hacer uso del dinero, pues
se les negó la primera ocasión y la
segunda aún está por definirse
en audiencia.

En una conferencia de prensa
desde la Ciudad de México, el 7 de
marzo, Sosa explicó que los 151
millones de dólares pertenecen a
un fondo de trabajadores de la
UAEH que desde hace más de 20
años genera rendimientos al ser
invertidos en una banca en Suiza.

Dado que esto fue motivo de
controversia, Gerardo Sosa se pre-
sentó en el Congreso Local de Hi-
dalgo, a petición del grupo par-
lamentario de Morena, para dar
los pormenores del asunto el vier-
nes 22 de marzo.

PRESUPUESTO MILLONARIO.
La nueva noticia generada tam-
bién por la UAEH ahora tiene que
ver con el presupuesto que se le
asignó para el ejercicio fiscal 2019.

Diputados locales del PRI cues-
tionan, a más de dos meses de ha-
berse aprobado, la cantidad asig-

nada para la UAEH, pues es la
única beneficiada con un presu-
puesto millonario.

Todas las universidades del es-
tado obtuvieron un aumento en
su presupuesto de parte de la fede-
ración, pero el Congreso local
otorgó un aumento de 198 mi-
llones de pesos extraordinarios a
la UAEH, sin considerar al resto
de las universidades politécnicas,
tecnológicas e institutos.

De los 2 mil 444 millones de pe-
sos aprobados en el Presupuesto
de Egresos 2019 para las universi-
dades e institutos de educación su-
perior, la UAEH contará con

casi 300 millones de pesos. A
diferencia de otras instituciones
que contarán con menos dinero,
por ejemplo: a la Universidad In-
tercultural del Estado de Hidalgo
(UICEH) se le aprobó un presu-
puesto de 11 millones 160 mil pe-
sos a comparación de los 11 millo-
nes 157 mil pesos que recibió en
2018 o la Universidad Politécnica
de Huejutla (UPH): 9 millones
155 mil pesos, cuando en 2018
utilizó 8 millones 212 mil pesos.

La cifra tan distante al resto de
las universidades fue criticada por
las fracciones parlamentarias del
PRI, pues acusaron a los morenis-
tas de responder a los intereses de
Gerardo Sosa Castelán, ya que mu-
chos de esos diputados estuvieron
vinculados en algún momento de
su vida laboral a la UAEH.

Y sigue La Sosa dando…
� UAEH

El último motivo de críticas fue el hecho de habérsele aprobado un aumento considerable en el
presupuesto, desde el Congreso local (donde la mayoría de diputados se vinculan con Gerardo Sosa) 
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Defienden transparencia en el IHM: Hernández 

LA

cronica
MARTES, 

2 ABRIL 2019
ACTIVIDAD CIENTÍFICA. Difunde Conacyt apoyos para mujeres  .11

sociedad

ACCIONES DE PREVENCIÓN 

[ MILTON CORTÉS ]
� Advirtió la directora del Ins-
tituto Hidalguense de las Mu-
jeres (IHM) María Concepción
Hernández Aragón, que la ins-
tancia a su cargo mantendrá
acciones de prevención, con la
finalidad de que no se presenten
situaciones negativas en torno
al desempeño del mismo.

Manifestó que para eso, ha-

ce unos días fue instaurado el
comité que se hará cargo de vi-
gilar que las acciones que se re-
alicen en este instituto en fa-
vor de las mujeres, trabajen
apegados a la legalidad y trans-
parencia y de esa forma gene-
rar mayor certeza y garantizar
el acceso a una atención de la
mayor calidad para quienes in-
tegran este sector social. 

Enfatizó que sólo de esta for-
ma y de acuerdo con lo que ri-
ge en el Modelo Estatal de Con-
trol Interno, será posible garan-
tizar que este organismo fo-
mente la integridad positiva de
los servidores públicos mien-
tras desempeñan acciones en
favor de la atención a féminas
de Hidalgo.

Sentenció Hernández Ara-

gón que una vez se cuenta con
el Comité de Control Interno,
se reitera el compromiso que
tiene la administración que en-
cabeza el gobernador, Omar Fa-
yad Meneses, en cuanto a la
transparente rendición de
cuentas, que no sólo beneficia
a las mujeres, sino a un sector
altamente vulnerable como es
el de las niñas.

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
l deporte nacional por excelencia,
la charrería, aporta mucho al turis-
mo por la calidad de eventos que
genera, como es el VIII Torneo de

Campeonas que atrae una gran cantidad
de turistas de todo el país.

Así lo indicó Marco Aurelio Estrada
Flores, director de Pueblos con Sabor,
área de la Secretaría de Turismo. 

Ayer en Pachuca, Yuri Piña y Jannet
Hernández, presentaron este Torneo de
Campeonas en su octava edición, en un
conocido restaurante, donde comenta-
ron que el próximo 13 y 14 de abril se re-
alizará en el Lienzo Charro de Pachuca,
Cuna de la Charrería.

Se tendrá la participación de 52 equi-
pos de estados como CDMX, Estado de
México, San Luis Potosí, Puebla, Guana-
juato, Zacatecas, Guerrero, Tlaxcala, en-
tre otros y 12 equipos de Hidalgo. La pre-
miación al 1, 2 y 3er lugar con 50, 30 y
20 mil pesos respectivamente.

Destacó la oficialía que tendrán cinco
equipos de exhibición. Se tendrá el tradicio-
nal caladero femenil, donde la mujer de-
muestra la buena rienda de su cabalgadura,
amenizado con mariachi en vivo. En esta
suerte también se premiarán de acuerdo al
número de inscripciones con el 50, 30 y 20
por ciento de las mismas al 1,2 y 3er lugar.

Se tendrá un área de gastronomía hi-
dalguense, un pabellón artesanal y ven-

ta de artículos para el deporte nacional
por excelencia. Un evento familiar con
causa gracias a la unión con algunas ins-

tituciones, ya que de lo que se venta de
boletos se donará el 50% para personas
vulnerables.

ABRIL 13 Y 14  

� Charrería aporta mucho al turismo por la calidad de eventos que genera
� Presentaron este Torneo de Campeonas en su octava edición; afluencia

CULTURA 

Reviven a 
Margarita 
Michelena,
con poemas
[ REDACCIÓN ]
� Por la conmemoración
del 21 aniversario luctuo-
so de la escritora Margarita
Michelena, la Secretaría de
Cultura de Hidalgo, a tra-
vés de la Dirección de Des-
arrollo Artístico y Editorial,
realiza desde el 27 de mar-
zo al 5 de abril actividades
de lectura en torno a la obra
de la hidalguense. 

El titular de Cultura, José
Olaf Hernández Sánchez,
dio a conocer que el miér-
coles pasado en la Bibliote-
ca Central Ricardo Garibay
inició la evocación de la
obra de la reconocida escri-
tora pachuqueña, con la
lectura en voz alta a cargo
de Tania Susano, de algu-
nos de sus poemas recopi-
lados en la antología Reu-
nión de imágenes, libro re-
ditado por el Fondo de Cul-
tura Económica en 1990;
este material integra sus po-
emarios Paraíso y nostal-
gia (1945); Laurel del án-
gel (1948); La tristeza te-
rrestre (1954), y El país
más allá de la niebla
(1968).

"No hay mejor forma de
conmemorar a alguien que
recordando sus obras y re-
viviendo su arte, por ello lle-
vamos acabo actividades de
lectura de Margarita Miche-
lena, esto  se llevará a cabo
en los Centros Culturales de
la Secretaría". 

EVIDENCIAS. VIII Torneo de Escaramuzas convoca 52 equipos, detallan actividades.

Más de 400 escaramuzas de
diferentes estados; Pachuca
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